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今年8月份，悦园小区成立了党支

部，刘睿任党支部书记。该小区常住人

口中有党员82名（含流动党员），退役军

人5人，楼长24人，党群志愿服务队50

人。

自2018年以来，社区党委积极搭

建平台、引进资源、设立培育基金引导

成立了悦园楼长服务队、缤纷舞蹈队、

广场舞舞蹈队、党员及退役军人服务小

组、关心长者及下一代服务小组、环境

巡查小组、文体宣传服务小组、人民调

解委员会小组等3支社区组织5个小组

队伍，通过活动平台宣讲社区的政策方

针，物色和动员了一批热心居民参与社

区事务，同时悦园小区也荣获南海区社

区治理示范点、里水镇级红色业主委员

会等称号。

业委会工作难做，又没有工资，升降

梯完成后，刘睿想过放弃，跟邓铭军请辞

业委会主任一职，想专心经营好自己的家

庭和事业。但邓铭军没同意，一直劝说刘

睿，身为党员，就要站出来为人民服务。

作为一个有着多年党龄的老党员，

刘睿深知党员的职责和义务，感受到邓

铭军的拳拳盛意，以及居民的认可肯

定，他还是决定留下来，为居民办点实

事。

刘睿说，成立了悦园小区党支部，把

基层党组织向居民小区延伸，打通党建

工作的最后100米，为引导党员主动参

与小区治理，带头服务居民群众搭建了

新平台。

悦园小区建了升降梯
小区扶手梯坏了，该修还是换？业主意见不一，展开6年“拉锯战”

在业委会力促下，八成居民同意建升降梯，今年8月建成投入使用

刷门禁卡，通过

闸口，60多岁的里水

镇金峰洲社区悦园小

区居民尹黎拉着刚买

好的肉菜，走进距离

闸口不到十米远的升

降梯，直达两层楼高

的小区平层，再拉车

回家。路上她哼着小

曲儿，跟邻居打招呼，

直言坐升降梯，腰不

酸，气不喘。

过去的六年，尹

黎出行可没这么轻

松。悦园小区依山而

建，小区平层距离地

面有着五、六米的高

度，居民从大门进入

小区，可以坐扶手梯

或者爬楼梯到达平

层，但自从扶手梯六

年前坏了停用以后，

围绕修还是重建、费

用怎么支出等问题，

小区居民、物业、业委

会之间展开了长时间

的拉锯，居民怨声载

道。

电梯问题从去年

3月出现了曙光，悦园

小区第二届业委会换

届，决心要把这问题解

决。党建引领下，居委

会、业委会、物业、楼长

等多方合力，终于把扰

攘六年的电梯问题顺

利解决。旧扶手梯在

今年8月份更换成升

降梯并投入使用，居

民拍手称赞，每天出

行多了一份温暖。

悦园小区是金峰洲社区较早期

的物业小区，居住群体以广佛候鸟群

为主，小区共1409户，常住人口数

4500多人，老年人占了小区人口的1/

4左右。

2008年小区开盘时，开发商配建

了一个扶手梯，但因为没有做雨棚，扶

手梯日晒雨淋，到2014年就坏掉停用

了。当时小区还没成立业委会，物业

经过咨询相关电梯公司，得知维修费

用要约15万元，而换新扶手梯要将近

60万元。无论哪种方式，小区都拿不

出这么多钱，唯一办法是动用业主的

物业维修基金。

物业维修基金是用于房屋大修

之用，现用于扶手梯，大部分业主持反

对意见，因为这样每家每户至少要支

出400多块，有些不经过这个门出入

的业主就不同意。扰攘了一年，到了

2015年，小区第一届业委会成立，电

梯问题解决看到一丝曙光。

现任悦园小区党支部书记、业委

会主任刘睿，当时是第一届业委会副

主任。他说，扶手梯停用后，对于居民

生活影响很大，有些老人、孕妇、搬重

物的人，都只能走楼梯，老人早上买菜

拉着一篮子回来，走两层楼梯，中间都

要歇一次，有时只能依靠物业和邻居

帮忙才能上去。

针对扶手梯该修还是该换的争

论一直没有平息。除了要得到2/3业

主的同意外，费用怎么支出才是关键，

第一届业委会虽然做了很多工作，但

意见一直没统一，问题一拖就是四年。
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2019年 3月，第一届业委会届

满，刘睿接棒成为第二届业委会主任，

上任之际，他就跟自己和大家说，一定

要把这个电梯问题解决了。

首先是解决扶手梯该修还是该

换的问题。刘睿特地请了专业第三方

电梯公司评估，维修费用增加至20多

万元，但扶手梯日久失修，维修已经没

多大意义。相对于更换新扶手梯的

60万元，有业主觉得贵，提出换升降

梯的想法，费用只需要30多万元。

综合考虑，业委会通过征询小区

业主意见，公示方案等后决定用升降

梯的方案。这时候问题又来了，当初

这里规划是做扶手梯，改升降梯的话，

涉及到规划、房管等多个部门审批，政

策也不一定支持变更。但升降梯确实

是不错的方法，为了把规划更改，刘睿

把工作和家庭放在一边，2019年5月

开始了奔忙之路。

刘睿先后去了区规划局、镇房管

所、规划、国土等部门咨询，前前后后

跑了一个多月，虽然屡屡受挫，但最终

把变更的事情落实了。刘睿赶紧将这

一消息在微信群里发布，一众楼长、业

主高兴得奔走相告。

里水镇党委委员刘伟民、金峰洲

社区党委书记邓铭军，以及镇上的各

个部门，纷纷给悦园小区出谋划策，协

助刘睿少走了很多弯路。刘睿说，这

就是一条党建引领下建成的升降梯、

民生梯。

规划的事情结束后，刘睿马上着

手准备业主投票的事。争取超过2/3

业主的同意，并不是一件容易的事。

虽然升降梯的造价低了，但30多

万元的费用仍是不小的支出。恰好，经

过从第一届业委会至今近五年的筹集，

小区公共收益部分超过了建升降梯的

费用，刘睿和业主们商量，决定动用这

笔公共收益，这样就可以不动物业维修

基金了，不同意的声音少了很多。

刘睿广泛发动楼长们的力量，挨

家挨户征求业主意见，1400多户，20

多名楼长跑了一个月的时间，最终才

把全部业主意见收集完毕，超过八成

业主同意更换升降梯。

有的业主坚决反对，即使是用公

共收益也不行；有的业主不经过这门

出入，平时都是走车库进出，也持反对

意见；有的业主还是坚持想修，觉得换

的升降梯太贵……五花八门的意见，

一千多户人家，20多名楼长，大家夜

以继日，费尽心思，白天上门，晚上劝

说，就是想这件民生大事尽快落实。

经过这样一个多月的反复做工

作，最终超过八成业主同意，顺利通过

更换扶手梯的事宜。
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2019年8月，业委会开始就更换电

梯招标、投标、开标，一套流程下来，升降

梯终于进入施工阶段，期间的所有费用、

文件等，以刘睿为组长的小区升降电梯

筹备组都在业主群和小区公布，整个流

程公开透明。接着拆旧梯，弄基坑、挖井

道、吊装，工程进展顺利，筹备组预计

2019年12月可以投用。

但疫情的来临，让升降梯的投用之

日推迟到了今年2月份，后来又推迟到8

月份。今年8月份，升降梯终于完工，可

以试运行了，居民盼着早日用升降梯的

呼声越来越高。在电梯验收工作上，悦

园小区再次突出了党建引领的作用，社

区党委书记邓铭军联系了一家专业的电

梯验收公司，提前20天把电梯验收完成。

“你只要真心为居民，居民是能看得

见的，会认可你的。”经过六年时间，困扰

小区居民出入的电梯问题终于得到了解

决，刘睿总结了一下，从第一届业委会开

始，大家都很想为小区做点事，但囿于资

金、体制等问题，实际问题一直得不到解

决，到了第二届的时候，突出了党建引

领，镇党委、社区居委、物业，纷纷介入，合

力把事情推进，才有了今天的美好结局。

“就如征求业主意见这个事来说，如

果靠我们几个业委会委员，跑断腿都不

一定能把事办成，现在有了一支20多人

的楼长志愿服务队，大家一起为小区发

展出谋划策，事半功倍了。”刘睿说。
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文/图珠江时报记者陈志健通讯员傅宝珠

■悦园小区党员楼长团建活动。 （通讯员供图）
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